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В НОМЕРЕ

Юбилей – ещё один шаг 
к дальнейшей 
консолидации

Весенняя сессия 
объявлена закрытой

В приоритете 
эффективное управление 

государственным 
имуществом

Участники 
медиафорума получили 

колоссальный опыт

ОФИЦИАЛЬНО
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Конкурсы, проекты, акции

К 100-ЛЕТИЮ КБР

Издание открывает вступительное 
слово Главы КБР Казбека Кокова, при-
глашающего посетить республику «с 
неповторимой природой, уникальными 
источниками здоровья, гостеприимным 
и доброжелательным народом, нацио-
нальным колоритом и кавказскими тра-
дициями». Министр курортов и туризма 
республики Мурат Шогенцуков в своём 
предисловии пишет, что из двухтомника 
читатель узнает «в чём уникальность 
природы республики, как развивался 
её курортно-туристический комплекс в 
XX и первом двадцатилетии XXI века; 
история и современность, прошлое и 
настоящее, дела и свершения людей, 
природные достопримечательности, 
поданные через призму интересных 
фактов и событий, никого не оставят 
равнодушным».

Авторы уникального издания – пи-
сатели Мария и Виктор Котляровы, 
фотограф-дизайнер Жанна Шогенова. 
Ничего подобного ранее в Кабардино-
Балкарии и о Кабардино-Балкарии не 
выходило: в двух фолиантах объёмом 
по 240 страниц каждый в формате 
215х300х25 мм воссоздана история ку-
рорта Нальчик, становления и развития 
туризма в республике.

В первом томе – «Кабардино-Балка-
рия: природный курорт, всероссийская 
здравница» – по десятилетиям пред-

Достойный подарок
-

-

-

лы и документы предваряют 
очерки, сами названия кото-
рых раскрывают их содержа-
ние: «Красные скалолазы» на 
Кавказе», «Рекогносцировка 
стрелков из «Эдельвейса», 
«Оставляя небу альпинистов», 
«Дача Калмыкова» в Долине 
нарзанов», «Маршевыми ко-
лоннами на Эльбрус», «Отель 
за облаками», «Красный флаг 
над Эльбрусом», «Легенды 
альпинизма на свидании с 
Вечной горой», «Эльбрусиада 
примирения», «Тибетские мо-
нахи у подножия Эльбруса»  
и целый ряд других.

Разделы «Национальный 
парк «Приэльбрусье», «Гор-
но-рекреационный комплекс 
«Приэльбрусье», «Горный 
рай Приэльбрусья» расска-

зывают о пансионатах, альплагерях, 
базах отдыха этого удивительного уголка 
Северного Кавказа, грандиозных пер-
спективах его развития.

Заключает том приложение «Экскур-
сионно-туристские комплексы», в кото-
ром описываются комплексы «Голубые 
озёра», «Долина нарзанов», «Уштулу», 
«Безенги».

Издание не просто богато иллюстри-
ровано – оно содержит сотни фотогра-
фий, многие из которых публикуются 
впервые. Читатель сможет увидеть в 
ретроспективе историю курорта и туриз-
ма, лица людей, оставивших в ней свой 
след. А если ко всему этому добавить, 
что альбомы отпечатаны на мелован-
ной глянцевой бумаге в четыре краски, 
с цветными форзацами, в твёрдом 
(с тиснением серебром) переплёте, с 
ляссе (ленточкой-закладкой) и к тому 
же вложены в многоцветный плотный 
футляр, упакованный в термоплёнку, то 
станет ясно: создан достойный подарок 
к 100-летию нашей республики.

Аида ШИРИТОВА

ЕТИЮ КБР
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ставлена история курорта, называвше-
гося вначале Долинск, приводится мно-
жество письменных источников, в том 
числе и ранее неизвестных, об истоках 
его создания, «курсовых» (так называли 
до революции отдыхающих), дачах (До-
линских, Сталина и др.) и санаториях, 
историям возникновения которых посвя-
щены развёрнутые описания.

В книгу включены разделы «Климат и 
климатолечение», «Минеральные источ-
ники»; очерки о выдающихся скульпторах 
и художниках, запечатлевших курорт в 
своих творениях; о том, как санатории 
стали в годы Великой Отечественной вой-
ны эвакогоспиталями; что представляют 
здравницы сегодня и многое другое.

Заключает том приложение «Объекты 
здоровья», рассказывающее о термаль-
ных источниках «Аушигер», «Джилы-Су», 
«Гедуко», «Лечинкай», «Светловодское», 
«Янтарный» и озере Тамбукан.  

Второй том – «Кабардино-Балкария: 
туристическая Мекка» – это увлека-
тельное повествование об истории 
развития туризма в республике, где 
многочисленные архивные материа-

48 ОБЪЕКТОВ СТОИМОСТЬЮ 7 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ

Как отметил федеральный 
министр, в Кабардино-Бал-
карской Республике за пер-
вые пять месяцев текущего 
года введено в эксплуатацию 
на 44% больше жилья, чем 
за аналогичный период про-
шлого года. «Сейчас одной 
из приоритетных задач отрас-
ли является модернизация 
системы жилищно-комму-

нального хозяйства, решение 
которой позволит возводить 
новые объекты и обеспечи-
вать жителей качественны-
ми услугами», – подчеркнул  
И. Файзуллин.

В 2022 году в республике по 
направлению «Капитальное 
строительство и ЖКХ» пла-
нируется завершить капиталь-
ный ремонт и строительство 

48 объектов. Общий лимит 
финансирования работ за счёт 
федерального и региональ-
ного бюджетов составляет 
около 7 миллиардов рублей. 
В большей части это ремонти-
руемые и строящиеся здания 
общеобразовательных учреж-
дений, а также учреждений 
здравоохранения, культуры и 
спорта. «Исполнение проектов 

-

-

осуществляем в соответствии 
с утверждённым графиком, 
мониторим сроки и качество 
работ в ежедневном режиме 
как на уровне государственно-
го заказчика, так и на уровне 
глав администраций муници-
пальных образований», – от-
метил Казбек Коков.

Кабардино-Балкария зани-
мает седьмое место в десятке 
субъектов-лидеров по регио-
нальному проекту «Формиро-
вание комфортной городской 
среды». По реализации про-
граммы устойчивого сокра-
щения непригодного для про-
живания жилищного фонда 
республика также находится 
в числе успешных регионов. 
Сохраняется рост показателей 
жилищного строительства, 
чему способствует в том чис-
ле инфраструктурная под-
держка. По федеральному 
проекту «Стимул» идут работы 
по расширению водопрово-
дных сетей и систем водоот-
ведения в районах жилой за-
стройки. Кроме того, с целью 
дальнейшего обновления 
инфраструктуры в 2023-2024 
годах по нацпроекту «Чистая 
вода» региону было выделено  
130 миллионов рублей, кото-
рые доведены до муниципа-
литетов.

(Окончание на 2-й с.)
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ОФИЦИАЛЬНО ПАРЛАМЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

48 ОБЪЕКТОВ СТОИМОСТЬЮ 
7 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ

Членам Правительства был 
представлен руководитель соз-
данного Министерства по делам 
молодёжи республики Азамат 
Люев. М. Кунижев поздравил 
его от имени коллег и пожелал 
успехов, созидательной работы на 
благо Кабардино-Балкарии.

Участники заседания утверди-
ли ряд нормативных правовых 
актов в сфере имущественных 
отношений, туризма, финансо-
вой политики, предоставления 
государственных услуг, культуры, 
лесного хозяйства, пожарной без-
опасности и др.

Решено принять из муници-
пальной собственности города 
Нальчика в государственную 
собственность республики со-
оружение, расположенное на 
ул. Мовсисяна, с земельным 
участком площадью 10,6 га и до-
рожной инфраструктурой общей 
балансовой стоимостью 62,3 млн 
рублей. Эта мера, по словам мини-
стра земельных и имущественных 
отношений КБР Аслана Тохова, 
будет способствовать сбаланси-
рованному социально-экономи-
ческому развитию территории 
республики и созданию условий 
для развития региональной до-
рожной сети. Имущество закрепят 
на праве оперативного управления 
за ГКУ КБР «Управление дорожно-
го хозяйства».

Государственная программа 
«Развитие туристско-рекреацион-
ного комплекса КБР» дополнена 
субсидиями из федерального 

бюджета в размере 254,5 млн 
рублей на грантовую поддержку 
развития туризма. Скорректиро-
ван общий объём привлечённых 
средств из бюджетных и внебюд-
жетных источников на развитие 
туризма.

Увеличено ресурсное обе-
спечение государственной про-
граммы КБР «Формирование 
современной городской среды». 
Общий объём средств за счёт 
всех источников финансирования 
в 2022 году составляет 297,2 млн 
рублей.

На поддержку муниципальных 
программ, предусматривающих 
реализацию мероприятий в соот-
ветствии с федеральным проек-
том «Формирование комфортной 
городской среды», в 2022 году 
дополнительно выделяется из 
республиканского бюджета 60,9 
млн рублей.

Принято постановление, ко-
торым с 1 июля на территории 
республики установлен особый 
противопожарный режим.

Единовременная материаль-
ная помощь из регионального 
бюджета будет оказана семьям 
сотрудников силовых ведомств 
республики, погибших при ис-
полнении служебных обязанно-
стей на территориях Донецкой и 
Луганской народных республик, 
Украины. Выплаты также напра-
вят сотрудникам, пострадавшим 
в ходе спецоперации.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

В республике установлен 
особый противопожарный режим

-

Решены кадровые вопросы, 
внесены изменения в республи-
канские законы, заслушан отчёт 
Правительства КБР об исполне-
нии республиканского бюджета 
за первый квартал 2022 года, 
утверждён примерный план 
основных мероприятий Парла-
мента на осеннюю сессию.

До начала заседания пре-
зидент Олимпийского комитета 
КБР Александр Заруцкий вру-
чил заместителю Председа-
теля Парламента республики, 
олимпийскому чемпиону по 
греко-римской борьбе Мурату 
Карданову почётный знак Олим-
пийского комитета России «За 
заслуги в развитии олимпийско-
го движения в России».

НАЗНАЧЕНИЯ
Государственный деятель, 

дипломат, учёный, заслужен-
ный деятель науки КБР и КЧР 
Борис Зумакулов назначен 
уполномоченным по правам 
человека в КБР на очередной 
пятилетний срок. Эту должность 
он занимает с 2007 года, поль-
зуется  высоким авторитетом, 
уважением в Кабардино-Бал-
карии и за её пределами. Кан-
дидатура Б. Зумакулова прошла 
согласование с омбудсменом 
РФ Татьяной Москальковой, 
поддержана представителями 
парламентских фракций. Руко-
водители фракций «Справед-
ливая Россия – За правду» и 
«Зелёные» Владимир Кебеков 
и Сафарбий Шхагапсоев от-
метили большой и плодотвор-
ный профессиональный путь 
Бориса Зумакулова, его труд 
на благо Кабардино-Балкарии 
на различных должностях госу-
дарственной службы, заслуги в 
сфере защиты прав граждан и 
безупречную репутацию.

Борис Мустафаевич выразил 
благодарность Главе республи-
ки Казбеку Кокову, который 
предложил его кандидатуру, 
Парламенту республики за 
доверие и принёс присягу на 
Конституции КБР.

От депутатского корпуса и от 
себя лично Татьяна Егорова по-
здравила его с назначением на 
должность уполномоченного по 
правам человека в КБР, поже-
лала успехов в нелёгкой работе:

– Мы уверены, что ваш опыт, 
профессионализм, знания бу-
дут, как и прежде, служить за-
щите прав и законных интересов 
наших граждан.

Депутаты назначили миро-
вых судей судебных участков 
№2 Терского судебного района 
и №13 Нальчикского судебного 
района – Мурата Ворокова и За-
рему Кешеву.

ЗАКОНОПРОЕКТЫ
В целях повышения качества 

предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг на 
территории Кабардино-Балка-

рии, а также снижения количе-
ства нарушений законодатель-
ства в данной сфере внесены 
изменения в Кодекс КБР об 
административных правона-
рушениях. Соответствующий 
законопроект внёс прокурор ре-
спублики Николай Хабаров. Он 
пояснил, что в 2020-2021 годах 
прокуратура выявила массовые 
нарушения в деятельности орга-
нов службы занятости в части 
несвоевременной постановки 
граждан на учёт в качестве 
безработных, необоснованного 
отказа к признанию безработ-
ными, неначисления безра-
ботным гражданам, имеющим 
несовершеннолетних детей, 
дополнительных пособий, не-
своевременного рассмотрения 
заявлений граждан на предо-
ставление ЕДВ на ребёнка в 
возрасте от 3 до 7 лет вклю-
чительно, несвоевременного и 
неполного начисления выплат 
в связи с рождением первого 
ребёнка, которые носили систе-
матический характер. Мерами 
прокурорского реагирования 
восстановлены права более 
34 тысяч граждан. Несмотря 
на проводимую прокуратурой 
республики работу, по словам 
Н. Хабарова, нарушения прав 
граждан продолжают иметь 
место и в текущем году. Из пяти 
с половиной тысяч обращений, 
которые поступили в органы 
прокуратуры с начала года, бо-
лее 34% составляют обращения 
по вопросам предоставления 
социальных выплат гражданам, 
имеющим детей. Изменения в 
КоАП КБР устанавливают от-
ветственность должностных лиц 
органов исполнительной власти 
Кабардино-Балкарии, терри-
ториальных государственных 
внебюджетных фондов, орга-
нов местного самоуправления, 
работников государственных и 
муниципальных учреждений.

Откорректирован Закон «Об 
осуществлении государствен-
ных полномочий на государ-
ственную регистрацию актов 
гражданского состояния в КБР». 
Многофункциональный центр 
по предоставлению государ-
ственных и муниципальных 
услуг   республики наделяется 
полномочиями на государствен-
ную регистрацию рождения 
(за исключением рождения, 
государственная регистрация 
которого производится одно-
временно с государственной 
регистрацией установления от-
цовства) и смерти, составление 
записей актов гражданского со-
стояния, выдачу свидетельств о 
рождении и смерти.

В республиканский Закон «Об 
уполномоченном по правам ре-
бёнка в КБР» внесены поправки, 
касающиеся требований, огра-
ничений, запретов и обязанно-
стей, связанных с замещением 
указанной должности.

Весенняя сессия объявлена закрытой
-

Организации ежегодно должны уведомлять налоговые органы о кон-
тролируемых иностранных компаниях (КИК), независимо от финансового 
результата, полученного иностранной компанией. 

Уведомления о КИК подаются по новой форме, которая действует с 
отчётного периода 2021 года. Уведомление направляется в электронном 
виде в нологовую инспекцию по месту нахождения организации; физлица 
– на бумаге по месту жительства или онлайн через личный кабинет на-
логоплательщика по упрощённой форме. Крупнейшие налогоплательщики 
(юрлица и физлица) предоставляют уведомление в налоговый орган по 
месту учёта в качестве крупнейшего налогоплательщика. 

Помимо уведомлений о КИК, контролирующие лица должны пред-
ставить документы, подтверждающие размер прибыли (убытка) КИК, а 
также наличие права на освобождение от налогообложения прибыли КИК. 

Всю необходимую информацию можно узнать на сайте ФНС России 
www.nalog.gov.ru в разделе «Контролируемые иностранные компании и 
контролирующие лица». 

Уведомления подаются по новой форме

(Окончание. Начало на 1-й с.)
В рамках взаимодействия с 

государственной корпорацией 
– Фондом содействия реформи-
рованию ЖКХ прорабатываются 
проекты модернизации и рекон-
струкции объектов жилищно-
коммунального комплекса. На это 
в текущем году предусмотрено 
больше 260 миллионов рублей.

Стороны отдельно обсудили 
ход строительства Баксанского 
группового водопровода и воз-
можности строительства новых 
объектов за счёт инфраструк-
турных бюджетных кредитов. 
В рамках соглашения с Мин-
фином и Минстроем России в 
республику поступил первый 
транш на строительство 70-кило- 
метрового Баксанского водопро-
вода в размере 428 миллионов 
рублей. Всего в этом году на 
исполнение данного проекта  
предусмотрено свыше миллиарда 
рублей. Столько же предусмотре-
но на 2023 год, в конце которого 

планируется сдать объект в экс-
плуатацию. Рассматривались и 
возможности завершения второй 
очереди Зольского водопровода, 
изыскиваются средства финан-
сирования, в том числе за счёт 
республиканского бюджета.

Казбек Коков выразил благо-
дарность руководству Министер-
ства строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ за 
эффективное взаимодействие 
и поддержку в части инфра-
структурного строительства, в 
создании комфортной городской 
среды. «Благодаря этому мы мо-
жем планировать долгосрочные 
инвестиционные проекты в сфере 
жилищного строительства, разви-
тия бизнеса, сельского хозяйства, 
туристической отрасли. Это в 
нынешних обстоятельствах имеет 
огромное значение для экономи-
ки Кабардино-Балкарии», – ска-
зал Глава региона.

По материалам пресс-службы
Главы и Правительства КБР

Усовершенствован регио-
нальный  Закон «О квотирова-
нии рабочих мест для трудоу-
стройства отдельных категорий 
граждан, испытывающих труд-
ности в поиске работы». Уточ-
няются отдельные положения в 
части квотирования при приёме 
на работу инвалидов и несовер-
шеннолетних граждан.

Признаны утратившими силу 
отдельные положения Закона 
КБР «Об организации транс-
портного обслуживания насе-
ления пассажирским автомо-
бильным транспортом, город-
ским наземным электрическим 
транспортом и железнодо-
рожным транспортом», статья  
9 Закона КБР «О регулировании 
отношений в области исполь-
зования и охраны водных объ-
ектов», а также в соответствии 
с протестом прокурора КБР ряд 
статей республиканского Закона 
«О недрах».

Изменения коснулись не-
которых положений нескольких 
законов КБР, регулирующих во-
просы государственной службы, 
определяющих полномочия ор-
ганов государственной власти 
республики.

ИСПОЛНЕНИЕ 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО 

БЮДЖЕТА
Парламент утвердил отчёт 

Правительства КБР об исполне-
нии республиканского бюджета 
за первый квартал 2022 года, 
который представила министр 
финансов КБР Елена Лисун.

Доходы бюджета исполнены 
в объёме 11,4 млрд рублей, что 
составило 22% от годовых пла-
новых назначений, темп роста 
к аналогичному периоду про-
шлого года – 118,8%. Налоговые 
и неналоговые доходы исполне-
ны на 24% от годового плана и 
сложились на уровне 3,2 млрд 
рублей, темп роста – 109,6%. 
Налоговые поступления со-
ставили 2,9 млрд рублей, уве-
личившись на 295 млн рублей 
относительно аналогичного 
периода 2021 года, темп роста – 
111%. Положительная динамика 
прослеживается почти по всем 
налоговым источникам.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова
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ПАРЛАМЕНТ

Весенняя сессия объявлена закрытой(Окончание. Начало на -й с.)
Что касается неналоговых до-

ходов, поступило 183 млн рублей. 
Существенный рост достигнут по 
доходам от штрафов за наруше-
ния правил дорожного движения 
и от оказания платных услуг, в том 
числе учреждениями культуры 
благодаря введению «Пушкинской 
карты». Безвозмездные поступле-
ния сложились на уровне 8,3 млрд 
рублей с темпом роста 122,8%.

Общая сумма расходов со-
ставила 10,6 млрд рублей, или 
19% от годового плана, темп ро-
ста – 124%. С учётом специфики 
первого квартала 92% средств на-
правлено на социально значимые 
и первоочередные расходы. На 

-
-

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

В приоритете эффективное управление 
государственным имуществом

– Аслан Долатиевич, какие доходы
получает бюджет республики от управ-
ления госимуществом?

– Следует сказать, что объёмы доходов
от приватизации и использования государ-
ственного имущества за 2020-2021 гг. зна-
чительно возросли и практически достигли 
уровня в 500 млн рублей (фактические 
поступления составили 497,2 млн рублей, 
в том числе в 2020 году – 250,1 млн рублей,  
в 2021-м – 247,1 млн рублей). При этом за 
2018-2019 гг. размер этих доходов в сово-
купности не превышал 190 млн рублей, из 
которых в 2018 году поступило 96,3 млн 
рублей, в 2019-м – 93,6 млн рублей.

Для эффективного управления госу-
дарственным имуществом в 2020-2021 гг. 
были приняты значимые и важные реше-
ния, направленные  на восстановление и 
дальнейшее поступательное развитие ку-
рортно-рекреационной территории курорта 
федерального значения Нальчик.

После проведения публичных процедур 
реализованы функционально бесперспек-
тивные, заброшенные и находящиеся в 
технически неудовлетворительном со-
стоянии объекты санаторно-курортного 
комплекса, расположенные в курортной 
зоне Долинск,   в том числе объекты не-
движимости бывших санаториев «Нар-
зан», «Нартан», доля в уставном капитале 
ООО «Санаторий «Терек», бывшее здание 
гидрогеологической станции. 

Привлечение потенциальных инвесто-
ров в эту сферу позволяет рассчитывать 
на существенные объёмы предполагаемых 
внебюджетных инвестиций в развитие этих 
территорий: размер частных инвестиций 
на основе имеющихся проектов составляет 
от полутора до двух миллиардов рублей. 
Благодаря строительству новых совре-
менных объектов курортной отрасли обе-
спечивается повышение инвестиционной 
привлекательности региона, формируются 
благоприятные условия для развития 
курортной инфраструктуры, субъектов 
малого и среднего предпринимательства. 
Это повлечёт за собой создание рабочих 
мест и увеличение поступлений налоговых 
платежей в бюджеты различных уровней. 

Со своей стороны республиканские 
органы исполнительной власти примут 
все необходимые меры для оказания 
всестороннего содействия  в реализации 
этих проектов.

В результате приватизации двух объ-
ектов, расположенных в черте городского 
округа Нальчик (бывшее здание полигра-
фического комбината, бывшее здание 
кинотеатра «Родина»), также планируется 
создание частных объектов гостиничного 
и торгово-развлекательного назначения, 

предусматривающих инвестиционные 
вложения более 1 млрд рублей.

– А как работают оставшиеся в соб-
ственности государства объекты курорт-
ного комплекса?

– В структуре государственной соб-
ственности сохранены и успешно функци-
онируют с периодическим обновлением и 
модернизацией материально-технической 
базы такие санатории, как «АО «Курорт 
Нальчик», ООО «Санаторий «Грушевая 
роща», ООО «Санаторий «Горный родник», 
ООО «Санаторий «Маяк». Принимаются 
необходимые меры по восстановлению 
деятельности санатория «Ореховая роща». 
Обеспечено полное погашение задол-
женности по налогам и кредитам ООО 
«Санаторий им. Б.Э. Калмыкова», ООО 
«Санаторий «Дружба». Совместно с заин-
тересованными ведомствами проводится 
скрупулёзная работа по прекращению 
дела о несостоятельности (банкротстве) в 
отношении АО «Эльбрустурист».

Пакет акций АО «Курорт Эльбрус» 
передан в собственность Российской 
Федерации и находится в управлении АО 
«Кавказ РФ».  Общий объём  инвестиций 
в развитие ВТРК «Эльбрус» в Кабарди-
но-Балкарской Республике до 2024 года 
составит 14 млрд рублей. 

Все эти меры направлены на каче-
ственное и эффективное использование 
уникального природно-климатического 
потенциала Кабардино-Балкарии, созда-
ние условий для формирования и продви-
жения конкурентоспособного туристского 
продукта, а также для увеличения доступ-
ности услуг туризма, отдыха и оздоровле-
ния граждан, что придаст дополнительный 
импульс развитию туризма на территории 
Кабардино-Балкарии.

Кроме того, хотелось бы подчеркнуть 
значительный рост дивидендов. В резуль-
тате принятых Минимуществом КБР мер 
по эффективному управлению акционер-
ными обществами, акции которых при-
надлежат Кабардино-Балкарской Респу-
блике, в 2022 году по итогам деятельности 
обществ за 2021 год общий объём начис-
ленных дивидендов  по государственным 
пакетам акций составил 29,4 млн руб.,  что 
в 4,3 раза, или на 22,5 млн руб. превышает 
фактические поступления по дивидендам 
2020 года.

– Кабардино-Балкария – аграрный
регион. Насколько эффективно исполь-
зуются земельные ресурсы республики?

– Необходимо отметить, что в вопросах
управления земельными ресурсами, на-
ходящимися в собственности Кабардино-
Балкарской Республики, за последние два 
года достигнуты высокие показатели как по 

вовлечению в экономический оборот зе-
мельных участков сельскохозяйственного 
назначения, так и  по повышению доходов  
от их использования.

В республиканской собственности на-
ходится 151,1 тыс. га земельных участков 
сельскохозяйственного назначения, в 
том числе 13,6 тыс. га пахотных угодий,  
136,8 тыс. га – пастбищных и сенокосных 
угодий. 100 процентов пашни находится в 
аренде  у сельхозтоваропроизводителей. 
Пастбища в настоящее время использу-
ются на 75 процентов, тогда как ещё два 
года назад было задействовано лишь  
45 процентов от общей площади земель-
ных участков отгонного животноводства. 

Доходы от использования указанных 
земельных ресурсов были запланированы 
на 2021 год  в объёме 46,3 млн рублей – с 
увеличением более чем в два раза по 
сравнению с планом 2019 года (22,5  млн 
рублей). При этом фактические поступле-
ния за 2021 год составили 54,6 млн рублей. 
Темп роста показателя по сравнению с 
итогами 2020 года – 139,3%.

За первое полугодие текущего года обе-
спечено поступление арендных платежей 
за земли сельхозназначения в сумме почти 
30 млн руб. при плане 24,8 млн руб.   

Достижение этих показателей стало 
возможным в результате заключения  
215 новых договоров аренды земельных 
участков сельскохозяйственного назначе-
ния общей площадью 56,9 тыс. га, а также  
иных мер, направленных на эффективное 
управление земельными ресурсами, в том 
числе связанных с усилением в 2021 году 
государственной структуры управления 
отгонными пастбищами.

В целях сохранения и эффективного 
использования нашего уникального при-
родного богатства – летних отгонных паст-
бищ – в ближайшее время планируется 
восстановление инфраструктуры данной 
местности. В первую очередь это дорож-
ное сообщение, водоснабжение, электро-
снабжение, связь, что позволит в полной 
мере использовать пастбищные угодья 
для развития отрасли животноводства и 
сопутствующих направлений сельскохо-
зяйственного производства.

– В последние годы активизировалась
деятельность по передаче земельных 
участков из федеральной в муниципаль-
ную собственность. Что делается в этом 
направлении?

– Это одно из важных направлений, в
котором задействовано Минимущество 
КБР, имеющее целью решение вопросов 
обеспеченности землёй жителей поселе-
ний, занимающихся сельским хозяйством. 

Успешное решение данных вопросов 
возможно только при полном взаимодей-
ствии муниципалитета и государственных 
органов.  Порядок передачи регулируется 
главой V Земельного кодекса Российской 
Федерации, которой установлены основа-
ния безвозмездной передачи земельных 
участков, находящихся в федеральной 
собственности, в муниципальную соб-
ственность или в собственность субъек-
тов Российской Федерации. Земельные 
участки, находящиеся в федеральной 
собственности, подлежат безвозмездной 
передаче по заявлению, направляемому 
главой муниципального образования, 
в собственность поселений, городских 
округов при наличии утверждённых гене-
ральных планов и правил землепользова-
ния и застройки, высшим должностным 
лицом субъекта Российской Федерации 
(руководителем высшего исполнительного 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации) – в собственность 
субъектов Российской Федерации, если 
такие земельные участки в соответствии 
с утверждёнными документами террито-
риального планирования субъектов РФ, 
проектами планировки и межевания тер-
ритории предназначены для размещения 
объектов регионального значения.

В целях исполнения указанных норм 
главы муниципальных образований на-
правляют обращение с приложением 
необходимых документов в адрес ТУ Рос-
имущества в КБР. 

При содействии Минимущества КБР в 
2019-2021 гг. в собственность поселений 
Баксанского, Майского, Прохладненского 
и Чегемского муниципальных районов 
передано более 7000 га, в том числе в 2019 
году – 3743,4 га, в 2020-м – 3623,1 га, в 2021 
году – 351,9 га.

Так, по итогам рабочей встречи Главы 
КБР Казбека Кокова с руководителем 
Федерального агентства по управлению 
госимуществом Вадимом Яковенко и 
последующего активного взаимодей-
ствия заинтересованных ведомств стало 
возможным принятие распоряжения от 
30.06.2022 г. №07-80-Р о безвозмездной 
передаче земельных участков из феде-
ральной собственности в муниципаль-
ную собственность сельского поселения 
Совхозное Зольского района. Их общая 
площадь составляет 2350 га, большая 
часть из которых относится к пахотным 
угодьям. Это решение позитивно скажется 
на эффективности использования земель, 
а также позволит улучшить социально-эко-
номическую ситуацию в муниципалитете, 
так как ранее местные жители не имели 
возможность получить в пользование 
данные земельные участки.

При этом хотел бы отдельно отметить 
оперативное взаимодействие и конструк-
тивность в решении возникающих вопро-
сов руководителей федеральных структур 
в Кабардино-Балкарской Республике:   
ТУ Росимущества в КБР – М.Ю. Ефимо-
ва и Управления Росреестра по КБР –  
В.С. Дмитриева.

Расул ГУРТУЕВ

мероприятия по борьбе с Covid-19 
был выделен 371 млн рублей, из 
которых 60 млн рублей – средства 
федерального бюджета, осталь-
ная сумма – республиканского.  
Бюджет не понёс расходов  на 
обслуживание государственного 
долга. Финансирование расходов 
на капитальное строительство со-
ставило 96,5 млн рублей. Расходы 
дорожного фонда сложились в 
объёме 311 млн рублей, увеличив-
шись почти в два раза.

На 1 апреля госдолг соста-
вил 7,4 млрд рублей – вырос 

по сравнению с данными на  
1 января текущего года на 428 
млн рублей за счёт первого тран-
ша инфраструктурного бюджет-
ного кредита. Банковские креди-
ты не привлекались.

Елена Лисун упомянула и об 
итогах полугодия, подчеркнув, что 
сохраняется положительная дина-
мика поступлений по всем видам 
налогов. На 29 июня налоговые 
и неналоговые доходы составили 
110% относительно аналогичного 
периода прошлого года. Почти в 
два раза вырос уровень освоения 

федеральных средств. В ходе 
обсуждения отчёта председатель 
комитета Парламента КБР по 
бюджету, налогам и финансовому 
рынку Михаил Афашагов обратил 
внимание на то, что за первый 
квартал на приобретение меди-
каментов направлено 460 млн 
рублей. Рост к уровню аналогич-
ного периода 2021 года составил 
9,6 раза.

Затронуты вопросы, касающи-
еся финансового сопровождения 
государственных программ, суб-
венций, поступающих в регио-

нальный бюджет на финансовое 
обеспечение социальных выплат 
отдельным категориям граждан, 
реализации пилотного проекта по 
оплате труда социальных работ-
ников, возможности распростра-
нения данной схемы на другие 
учреждения, подведомственные 
Министерству труда и социальной 
защиты КБР.

Подводя итоги мероприятия, 
Татьяна Егорова обратилась к 
коллегам со словами признатель-
ности за плодотворную работу в 
течение весенней сессии.

Пленарное заседание завер-
шилось под звуки государствен-
ных гимнов РФ и КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА



ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА КБР

Юбилей – ещё один шаг  
к идеальной консолидации

КОНТАКТЫ

Участники медиафорума  
получили колоссальный опыт

29-30 июня во Владикавказе по инициативе Главы РСО-Алания 
Сергея Меняйло проходил Межрегиональный медиафорум «PRO 
Кавказ».

 Его организатором выступил 
Комитет по делам печати и массо-
вых коммуникаций РСО-Алания. 
В работе форума приняли уча-
стие Северная и Южная Осетия, 
Дагестан, Чечня, Ингушетия, 
Кабардино-Балкария, Карачаево-
Черкесия и Ставропольский край. 
Кабардино-Балкарию на форуме 
представляли главный редактор 
газеты «Кабардино-Балкарская 
правда» Ранета Бжахова, главный 
редактор газеты «Молодёжка» 
Залина Суанова и главный редак-
тор РИА «Кабардино-Балкария» 
Азнор Аттаев. 

Перед официальным открыти-
ем делегации республик СКФО 
представили стенды на выставке 
региональных СМИ, где расска-
зали о сфере медиа в каждом 
из регионов. Выставку посетил 
Председатель Правительства 
РСО-Алания Борис Джанаев.  
Открывая форум, он подчеркнул:

– Важно, что эта площадка 
собрала представителей медиа- 
сообщества всего Северного 
Кавказа и авторитетных экспертов 
федерального уровня. Это то, что 
сегодня необходимо. Мы видим, 
как меняется мир, а вместе с ним 
и подходы в освещении важных 
тем. Наш регион обладает огром-
ным потенциалом и привлека-
тельностью в различных сферах. 
И именно вы формируете взгляд 
многомиллионной аудитории на 
Северный Кавказ. 

Участников и гостей также 
приветствовали председатель 
Комитета по делам печати и мас-
совых коммуникаций РСО-Алания  
Юрий Фидаров и председатель 
Союза журналистов республи-
ки Тимур Кусов. После журна-
листы, блогеры, специалисты 
государственных пресс-служб, 
представители органов власти, 
общественных, некоммерческих 
и бизнес-сообществ региона разо-
шлись по площадкам, которые 
одновременно работали в конфе-
ренц-залах отеля «DoubleTreebyH
iltonVladikavkaz».

В конференц-зале «Veritas» 
генеральный директор НАТ Алек-
сандр Широких рассказал колле-
гам о зонах роста регионального 
ТВ. На соседней площадке медиа- 
исследователь Юлия Загитова 
поделилась экспертным взглядом 
на тему «Что делать в социальных 
сетях в 2022 году?».  Речь шла о 
том, как лучше строить работу в 
социальных сетях в сегодняшних 
реалиях. На третьей площадке 
участники экспертной дискуссии, 
посвящённой взаимодействию 
«Почты России» с региональной 
подписной периодикой, обсуж-
дали, как сохранить и расширить 
аудиторию печатных периодиче-
ских изданий в регионах через 

креативные маркетинговые ре-
шения и различные каналы про-
движения. Спикером выступил 
Вячеслав Керов, руководитель 
рабочей группы «Совет издателей 
и распространителей по подписке 
на прессу» на площадке АО «По-
чта России». 

Главным событием первого 
дня стало пленарное заседание 
«Трансформация информаци-
онного пространства: акценты, 
смыслы, инфовойны», тон кото-
рому задал Глава РСО-Алания 
Сергей Меняйло. Руководитель 
республики, поприветствовав 
журналистов и гостей форума, 
сказал:

– Название форума не случай-
но: PRO означает продвинутый, 
прогрессивный, и много ещё 
значений можно добавить. Се-
годня идёт трансформация, мир 
перестаёт быть однополярным. И 
огромную роль в этих процессах 
играют СМИ независимо от ста-
туса, официальные это издания 
или блогеры. Если мы все за сво-
боду и за Россию, где и проблем 
хватает, и есть много хорошего, 
то мы должны вместе что-то де-
лать, работать на консолидацию 
нашего общества. Рад, что вы 
все приехали во Владикавказ, и 
буду доволен, если получится кон-
структивно пообщаться. Давайте 
чаще разговаривать и обсуждать 
имеющиеся проблемы, чтобы 
была возможность их совместно 
решать.

Спонтанно руководитель реги-
она стал модератором площадки 
вместе с известным телеведущим 
«Россия 24» Дмитрием Щугоре-
вым, настолько животрепещущей 
для всех оказалась тема инфор-
мационных войн. В полемике при-
няли участие все приглашённые 
медиаэксперты. 

Завершился первый день фо-
рума торжественным награжде-
нием победителей конкурса жур-
налистских работ «PRO Кавказ».

Не менее ярким выдался и 
второй день. Ведущий политолог 
Сергей Маркедонов рассказал 
журналистам о геополитической 
трансформации и проблемах 
постсоветского пространства. На 
другой площадке телеведущий 
Дмитрий Щугорев  поделился 
опытом, как вести себя, если в 
прямом эфире всё пошло не по 
плану. Главред портала «Russia 
Beyond» Всеволод Пуля расска-
зал  журналистам о том, почему 
читателям интересны истории, а 
не просто тексты. 

Медиафорум  был наполнен 
интересными мастер-классами, 
лекциями, беседами. Каждый 
из его участников получил колос-
сальный опыт, который сможет 
применить в дальнейшей  работе. 

Роль общественных объеди-
нений в укреплении единства и 
сотрудничества народов Кабар-
дино-Балкарской Республики 
обсудили на пленарном засе-
дании Общественной палаты, 
которое состоялось в рамках 
подготовки к празднованию 
100-летия со дня образования 
КБР.

Министр по делам националь-
ностей и общественным проектам 
республики Анзор Курашинов рас-
сказал, что в Кабардино-Балкарии 
проживают представители  более 
чем 80 национальностей, что по-
вышает значение гармоничных 
межэтнических отношений в обще-
ственно-политической сфере.

– В КБР функционируют 68 на-
циональных общественных объе-
динений, в том числе 14 националь-
но-культурных центров, а также 
13 казачьих обществ (реестровое 
казачество), входящих в состав 
Терско-Малкинского окружного 
казачьего общества, и семь каза-
чьих общественных организаций. 
Их главная цель – сохранение 
этнической культуры, родного 
языка, традиций и самобытности, 
вовлечение этнических групп в 
социокультурное пространство ре-
спублики. В Кабардино-Балкарии 
зарегистрирована 191 религиозная 
организация: 136 мусульманских, 
23 православных, иудейская, ар-
мянская, три римско-католиче-
ских, 27 протестантских. Открыты 
150 мечетей, 20 православных 
церквей, один монастырь, четыре 
храма-часовни, одна синагога, 25 
протестантских и три римско-като-
лических молельных дома, – рас-
сказал министр.

Для вовлечения обществен-
ности, представителей СО НКО, 
национальных и духовных лидеров 
в реализацию государственной на-
циональной политики в республике 
сформированы консультативные 
органы: Общественная палата, 
правительственная комиссия по 
вопросам межэтнических и меж-
конфессиональных отношений, ра-
бочая группа по делам казачества 
при правительственной комиссии 
по вопросам межэтнических и меж-
конфессиональных отношений. Ор-
ганы исполнительной власти, мест-
ного самоуправления совместно с 
институтами гражданского обще-
ства республики работают  над 
реализацией «Стратегии государ-
ственной национальной политики 
Российской Федерации на период 
до 2025 года» и региональной 
государственной программы «Вза-
имодействие с общественными 
организациями и институтами 
гражданского общества».

Уполномоченный по правам 
человека в КБР Борис Зумакулов 
акцентировал внимание на том, 
что столетие государственности 
для народов, живущих в респуб- 
лике, – важное политическое со-
бытие. 

– Кабарда и Балкария вошли в 
состав Российского государства в 
разное время, на разных условиях, 
но и кабардинский, и балкарский 
народы одинаково не изменяли од-
нажды данной присяге на верность 
России. Наши предки в суровых 
условиях революции и Граждан-
ской войны старались создать 
механизм обеспечения государ-
ственности. Шли на ощупь, делая 
ошибки, были испробованы многие 
формы самоорганизации. Но в 
итоге в 1922 году была создана еди-
ная Кабардино-Балкарская авто-
номная область, преобразованная 
позднее в Кабардино-Балкарскую 
Автономную Советскую Социали-
стическую Республику. Наши наро-
ды получили статус государства с 
характерными признаками – своей 
конституцией, законодательством, 
территорией, государственными 
органами, символами, гимном, 
гербом, созданы условия для 
развития языков, поддержания 

культуры, сохранения социально-
культурных особенностей. 

Борис Зумакулов отметил, что в 
нынешнее сложное время необхо-
димо пресекать любые негативные 
проявления, в том числе радика-
лизм и экстремизм.

– Особенно это важно сегодня, 
когда идёт специальная операция 
по защите людей Донбасса, когда 
Запад не оставляет попыток ос-
лабить Россию, посеять вражду в 
нашем обществе. На этом фоне 
нам следует активно поддержать 
наших ребят, которые, выполняя 
приказ главнокомандующего, де-
монстрируют образец храбрости 
и мужества. Мы держим в поле 
нашего внимания семьи погибших, 
с помощью Уполномоченного в 
РФ также помогаем в освобож-
дении пленных, – сказал Борис 
Зумакулов.

Директор Института гумани-
тарных исследований КБНЦ РАН 
профессор Касболат Дзамихов 
рассказал об исторических пред-
посылках создания Кабардино-
Балкарии.

– Такая форма национальных 
автономий в составе Российской 
Федерации стала формой со-
трудничества, осознанного выбора 
кабардинцев, русских, балкарцев и 
всех граждан, которые проживают 
в нашей республике. К сожалению, 
периодически отдельными поли-
тиками в общественное сознание 
вбрасывались идеи о том, что 
надо все республики упразднить, 
вернуться к губерниям, воссоздать 
Терскую губернию, которая была 
до революции. Мне кажется, что 
государственность Кабардино-Бал-
карии, которая была выработана за 
последние сто лет, сама обеспечи-
вает функцию политической орга-
низации. Упорядочение сложного 
в этническом и социальном плане 
северокавказского пространства  
остаётся главным условием под-
держания общей социально-поли-
тической стабильности Российской 
Федерации. Народы Северного 
Кавказа, как и другие народы, жи-
вущие в России, сохраняют свою 
этническую самоидентификацию, 
которую они развивали на протя-
жении многих веков. Начиная со 
второй половины XlX века, когда 
Северо-Кавказский регион инте-
грировался в состав Российского 
государства, особенно в годы со-
ветской системы, у наших народов 
выработалась общероссийская 
гражданская идентичность. Они 
друг другу не противоречат. Для 
нас юбилей должен стать очеред-
ным шагом к дальнейшей консоли-
дации нашего общества на благо 
России. 

Член комиссии ОП КБР по обра-
зованию, науке, делам молодёжи и 
развитию добровольчества, пред-
седатель исполкома КБРО ВООВ 
«Боевое братство» Владимир 
Абаноков напомнил, что сейчас 
российские некоммерческие ор-
ганизации участвуют в решении 
многих социальных проблем.

– На наш взгляд, ни одна из них 
не найдёт успешного решения, 
если в обществе забудут о главных 
духовных ценностях – патриотизме 
и любви к Родине. Патриотизм 
объединяет людей на основе осоз-
нания ими общности ценностей, 
приоритетности интересов Оте- 
чества перед личностными. Идея 

патриотизма становится ключевым 
фактором формирования высо-
ких социально значимых чувств, 
убеждений и позиций, граждан-
ственности. Поэтому, говоря об 
укреплении единства народов 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики, невозможно не сказать о 
значительном вкладе обществен-
ных организаций в становление и 
развитие гражданского общества, 
в дело укрепления патриотизма, 
воспитания любви и уважения к 
прошлому и настоящему народов 
России, родной Кабардино-Балка-
рии, – подчеркнул он.

Светлана Герасимова, член 
комиссии ОП КБР по культуре, 
сохранению духовного наследия и 
средствам массовой информации, 
председатель ОП Майского райо-
на, отметила:

– Наша республика являет-
ся благоприятным регионом не 
только для развития множества 
национальных культур, но и для 
взаимообогащающего этнокуль-
турного диалога. Мы с интересом 
изучаем быт, обряды, традиции, 
кухню друг друга, посещаем нацио- 
нально-культурные мероприятия 
других народов. В нашем регионе 
на протяжении многих десятиле-
тий наблюдается высокий уровень 
взаимодействия и межкультурного 
сотрудничества представителей 
различных народов, что способ-
ствует сохранению этнокультурной 
самобытности народов. Реали-
зации этих целей способствует и 
деятельность национально-куль-
турных общественных объеди-
нений. Национально-культурные 
общественные организации, на-
циональные диаспоры, играющие 
всё большую роль в жизни этниче-
ских сообществ, сегодня можно 
считать институтами политической 
системы государства.

Председатель Общественной 
палаты КБР Хазратали Бердов под-
черкнул, что роль общественных 
объединений в укреплении един-
ства и сотрудничества народов 
республики велика, однако необ-
ходимо помнить, что поддержание 
мира и согласия в многонацио-
нальной и многоконфессиональ-
ной республике требует постоянной 
работы государства и общества. 

– В этой связи необходимо 
принятие дальнейших мер для 
укрепления единства многона-
ционального народа Кабардино-
Балкарии, целевая поддержка 
позитивных инициатив институтов 
гражданского общества и прежде 
всего национальных объединений, 
поддержка самобытной культуры 
народов КБР, повышение квали-
фикации государственных и муни-
ципальных служащих, работающих 
в сфере межнациональных и меж-
конфессиональных отношений, 
– отметил он.

Сформулированы рекомен-
дации всем заинтересованным 
ведомствам республики и НКО. 
В частности, предложено продол-
жить поддержку национальных 
общественных объединений, на-
целенных на сохранение  этни-
ческой культуры, родного языка, 
традиций, культуры, самобытности, 
усилить подготовку кадров,  спе-
циализирующихся на проблемах 
межнационального  единства и 
сотрудничества. 

Ольга КЕРТИЕВА
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СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ СООБЩАЮТ

СОЦИУМ

Роль СМИ в противодействии экстремизму и терроризму

Открыл встречу министр по 
вопросам координации деятель-
ности органов исполнительной 
власти КБР в сфере профилак-
тики экстремизма и реализации 
молодёжной политики Залим 
Кашироков. Он рассказал о том, 
что подобные мероприятия ве-
домство проводит регулярно, 
общаясь с муниципальными и 
республиканскими СМИ. Также 
министр подчеркнул, что для 
него важно провести эту встречу 
именно в режиме диалога, услы-
шать мнение журналистов и их 
предложения. 

– Основная задача, которую 
ставит перед нами комплексный 
план противодействия идеологии 
терроризма, – формирование 
антитеррористического сознания 

населения, – отметил министр 
КБР. 

В семинаре приняли участие 
представители республиканских 
СМИ, профильных министерств 
и образовательных учрежде-
ний. Говорили о воздействии на 
молодёжь в интернете с целью 
вовлечения в экстремистскую 
деятельность, об информацион-
ной войне, ведь сегодня её тоже 
можно отнести к одной из разно-
видностей терроризма. Обсудили 
возможности противодействия 
с помощью газет, телеканалов 
и электронных СМИ КБР, в том 
числе борьбу с недостоверны-
ми источниками информации и 
фейковыми новостями. О работе 
в этом направлении рассказали 
главный специалист-эксперт 
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отдела по взаимодействию со 
СМИ Министерства культуры 
КБР Эллеонора Маремукова 
и заместитель директора ГКУ 
«КБР-Медиа» Темирлан Холаев. 
В печатных и электронных СМИ 
республики существуют специ-
альные рубрики, на телевидении 
выходят циклы тематических 
передач. Министерство куль-
туры республики совместно с  
«КБР-Медиа» использует возмож-
ности как электронных СМИ, так 
и социальных сетей. 

Разработан и реализуется 
медиаплан информационного 
сопровождения противодействия 
идеологии терроризма и экстре-

мизма. Обеспечено тематическое 
обучение 15 журналистов – они 
прошли повышение квалифика-
ции в Пятигорском государствен-
ном университете.

Помимо этого, ежегодно про-
водится конкурс на лучшую жур-
налистскую работу, посвящённую 
данной теме. Ведётся работа и 
в сфере социальной рекламы. 
Кроме того, в этом году впервые 
объявлен конкурс социально зна-
чимых проектов, организаторами 
которого выступили Министерство 
культуры, Министерство по делам 
национальностей и обществен-
ным проектам и Министерство 
просвещения и науки КБР. 

Сегодня в группу риска попа-
дает именно молодёжь – различ-
ные запрещённые организации 
пытаются воздействовать именно 
на эту аудиторию. Информацией 
о том, чем живёт современное 
студенчество, поделились кан-
дидат юридических наук, до-
цент кафедры уголовного права, 
процесса и криминалистики 
института права, экономики и 
финансов КБГУ Лейла Залихано-
ва и кандидат политических наук, 
заместитель директора социаль-
но-гуманитарного института КБГУ 
Аксана Попова. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото автора

В Адыгее открылась выставка
 народного художника КБР 

Заурбека Бгажнокова

Руководитель ведомства 
Ахмат Бауаев, говоря о про-
деланной работе, подчеркнул, 
что взысканная сумма задол-
женности с 2018 года увеличи-
лась вдвое, в прошлом году в 
бюджет перечислено 1,4 млрд 
рублей. Алиментных платежей 
взыскано 242 миллиона рублей, 
за последние пять лет сумма 
выросла в 3,6 раза.

– В пользу предприятий топ-
ливно-энергетического ком-
плекса взыскано более 536 млн 
руб., задолженности по за-
работной плате – 4,4 млн руб. 
Оставшиеся пять исполни-
тельных производств на сумму  
0,5 млн руб. касаются предпри-
ятий-банкротов. Кроме того, 
активизирована работа по сно-
су самовольно возведённых 
объектов и выселению юриди-
ческих лиц и граждан из неза-
конно занимаемых помещений, 
– рассказал Ахмат Бауаев.

Для повышения эффектив-
ности исполнения документов 
за нарушения правил дорожно-
го движения управлением про-
должаются совместные с МВД 
по КБР и госучреждением «Без-

опасная республика» рейды 
на технически оборудованных 
постах на въездах в Нальчик. 
В результате собрано в бюджет 
штрафов 279 млн рублей.

В 2021 году обеспечена безо-
пасность проведения 23 558 за- 
седаний, обнаружено 6 168 зап-
рещённых к проносу в здания 
судов предметов, выявлено 
1103 административных право-
нарушения.

Заместитель начальника отде-
ла организационно-контрольной 
работы, документационного обе-
спечения и работы с обращения-
ми граждан и организаций Заур 
Пшеноков рассказал о меропри-
ятиях, направленных на граждан-
ско-патриотическое воспитание 
судебных приставов и их детей. 
В числе прочего благотвори-
тельная акция «Ёлка желаний», 
фестиваль-конкурс «Хрусталь-
ные звёздочки», конкурс детских 
рисунков «Они сражались за Ро-
дину», флешмобы в поддержку 
российских военнослужащих, 
выполняющих свой служебный 
долг, – «Мы с вами», «Мы с вами. 
Спасибо», «Письмо солдату».  
Большой социальный резонанс 

получают акции по информаци-
онному просвещению «Узнай о 
своих долгах», «Судебные при-
ставы – детям», «Электронные 
сервисы ФССП».

Председатель некоммерче-
ской организации «Память в 
наследство» Мария Котлярова 
рассказала о подготовке и выпу-
ске изданий «Память о войне и 
победе», «Одна на всех великая 
Победа», «Мемориал Эльбрус», 
«Священная память», «Имена 
ушедших в сердцах живых» с 
участием сотрудников органа 
принудительного исполнения.  
В буклетах собраны фамилии 
красноармейцев, погибших в 
годы войны в Кабардино-Балка-
рии, биографические сведения 
обо всех Героях Советского Со-
юза и кавалерах ордена Славы 
трёх степеней, отправившихся 
на фронт из КБАССР.

Председатель обществен-
ного совета ведомства Виктор 
Котляров заверил, что особое 
внимание общественников, 
как и прежде, будет уделяться 
воспитанию подрастающего 
поколения.

Ирэна ШКЕЖЕВА

КУЛЬТУРА

Особое внимание воспитанию 
подрастающего поколения

– Мы горды экспонировать про-
изведения художника, выставка 
глубокая и интересная, – отме-
чает куратор выставки, научный 
сотрудник музея Жанна Коцева.

Заурбек Бгажноков мечтал 
приехать со своими работами в 
Майкоп, так как именно здесь 

прошла его первая выставка в 
70-е годы. Он также отмечает, 
что в своём творчестве всегда 
ориентировался на майкопскую 
школу графики. З. Бгажно-
ков создал серию известных 
графических листов «Нарты», 
«Музыка», «Адыгские мелодии», 
«Метаморфозы». Его книжное 
искусство отличает лёгкость 
рисунка, изысканность техники, 
тонкое мастерство декоратив-
ного оформления, высокая 
культура шрифта, умение наи-
лучшим образом использовать 
материалы и возможности по-
лиграфии. В результате возник 
его особый, неповторимый стиль 
в искусстве, который позволяет 
ёмко отразить духовную суть 
адыгского этноса.

Оформленные и проиллю-
стрированные художником книги 
получили шесть дипломов на все-
российских конкурсах искусства 
книги. Мастер участвовал во мно-
гих международных выставках в 
России и за рубежом.

В связи с проведением работ по восстановлению лакокрасоч-
ного покрытия металлоконструкций телевизионной башни в городе 
Нальчике радиотелевизионный передающий центр республики 
убедительно просит владельцев автотранспортных средств не 
парковаться вблизи телевизионной башни во избежание попадания 
лакокрасочных материалов на кузов автомобиля, а также жителей 
близлежащих домовладений предусмотреть укрытие защитной 
плёнкой необходимых участков на время проведения работ.

Работы по покраске телевизионной башни продлятся ориенти-
ровочно до 30 июля.

Начинается покраска телебашни
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ДАТА

Рождённый  в СССР
НЕОЖИДАННЫЙ РАКУРС

Маэстро, вашу руку!
-

-
-

Наш гость родился  в селении 
Нижний Куркужин  Баксанского 
района. Он рос советским ребёнком 
и в дальнейшем никогда об этом не 
жалел. По мнению Ауэса, это была 
далеко не худшая страница в истории 
нашей страны.  

Дело, конечно, не только в поли-
тическом строе. Детство – вообще 
замечательное время. Впечатления 
ребенка ярче и острее. Он познаёт 
мир, в котором пока ещё  нет места 
однообразию и банальности. 

– Я родился и вырос в СССР, и 
считаю, что в советской стране было 
гораздо больше романтики. Сейчас 
люди по большей части  думают о 
материальном, но, учитывая совре-
менные реалии, осуждать их за это 
нельзя.  В моей памяти осталось 
много  такого, что сегодня считается 
анахронизмом. Воспоминания – это 
не всегда события. Часто они стро-
ятся на уровне ощущений. Цвет, 
запах, обрывки каких-то фраз… 
Мы погружены в суету, и мысли о 
прошлом помогают вырваться из 
этой рутины. Они помогают острее 
почувствовать окружающий мир и 
отчётливо понять,  где твои корни и 
кто твои предки. Это именно то, что 
человек должен хранить  в душе на 
протяжении всей жизни, – считает 
артист. 

Пожалуй, самые яркие впечат-
ления остались у него от учёбы в 
Саратовской консерватории. Сту-
денческие годы Зеушева прервала 
срочная служба, но и тут нашему 
гостю повезло. Армию он вспоми-
нает с ностальгической улыбкой. 
Ауэс много гастролировал по стране. 
Объездил всё Поволжье, побывал на 
Западной Украине. 

После демобилизации он вернул-
ся в консерваторию и продолжил учё-
бу. Саратов стал особым городом в 
его судьбе. Поиски себя в искусстве, 
интересные встречи и, что самое 
главное, – ощущение внутренней 
свободы. 

– Я очень благодарен своим пе-
дагогам. Это были люди крупного 
масштаба и высоких нравственных 
принципов. Кроме того, в Саратове  
мне посчастливилось видеть по-
настоящему великих музыкантов 
– Спивакова, Рихтера, – вспоминает 
Ауэс. 

Ему вообще везло на хороших 
людей. Спустя годы Зеушев  благо-
дарен судьбе за то, что его жизнь 
сложилась именно так, а не иначе.  

– Конечно, мой путь не всегда был 
«асфальтированным», – улыбается 
он. – Но может, оно и к лучшему. 
Трудности заставляют человека за-
думаться о смысле жизни и учат его 
бороться с обстоятельствами.

Его родители – крестьяне. Всю 
жизнь они провели на земле. Отец 
– животновод, мать – домохозяйка. 
Хотя в этом случае уместней ска-
зать – хранительница домашнего 
очага. Она вырастила и поставила 
на ноги четырёх сыновей.   Ауэс был 
последним ребёнком, и с матерью 
его связывали особые отношения. 

Младший сын был для неё  отдуши-
ной, и они всегда находили общий 
язык. 

Родители не были  строги, но  детей 
при этом  не баловали.  Выбрав золо-
тую середину,  они пытались донести 
до ребят принципиальные понятия о 
добре и зле, но при этом никогда не 
давили на них своим авторитетом. 

«Не судите, да не судимы будете» 
– истина на все времена. Ауэс усво-
ил её  ещё  в детстве. Его родители 
никогда ни о ком не говорили плохо, 
и это стало для мальчика примером 
на всю жизнь.

– В то время в воспитании детей 
играли роль и семья, и школа, – вспо-
минает наш гость. – Даже журнал  
был  с таким названием. Не хочется 
сравнивать и давать оценки, но у со-
ветских людей были идеалы, и они 
чётко знали, что хорошо, а что плохо. 

Разумеется,  с тех пор наш мир 
кардинально изменился. Ушли в 
прошлое идеологические установки. 
Нравственные ориентиры стали для 
некоторых ненужным и обремени-
тельным грузом. Во главу угла встал 
золотой телец. 

–  Это очень обширная тема для 
разговора. Конечно, в этом  можно 
обвинять кого угодно, но мне кажет-
ся, причина кроется в нас самих.  
Борьбу со злом начинать нужно с 
себя. Только в этом случае есть шанс 
что-то изменить, – считает гость на-
шей рубрики.  

Перестройка застала его в Сарато-
ве.  Один из преподавателей говорил 
по этому поводу студентам: «Вы по-
ступили в советскую консерваторию, 
а заканчиваете её при капитализме».

– Я человек консервативный и  не 
очень люблю перемены, – призна-
ётся Ауэс.  

Он много поездил по свету. Ис-
колесил всю Россию. Побывал в 
Турции, Германии, Франции… За 
границей его в первую очередь 
поразила доброжелательность и от-
сутствие комплексов. В том числе и 
касательно одежды. 

– Наши люди осматривают друг 
друга с головы до пят, – говорит Зе-
ушев. – В Европе такое поведение 
считается неприличным. Однажды в  
местечке Сен-Бонэ с нами за столом 
оказалась графиня. Одета она была 
демократично  – в футболку и джин-
сы, хотя  даме было  далеко за 50.

Он повидал немало городов, но 
самым любимым был и остаётся 
Нальчик. Во втором классе Ауэс  
поступил в музыкальный интернат 
и каждый день ходил на занятия по 
Кабардинской. В его воспоминаниях  
эта улица навсегда связана с солн-
цем и светом, хотя логично предпо-
ложить, что погода была хорошей не 
всегда. 

– Нальчик для меня понятный 
город. Я считаю, что архитектурно 
его нужно было выдержать в стиле 
«сталинского ампира». Он придавал 
городу индивидуальность.  Вход в 
парк, Долинск, террасы с колонна-
ми… По-моему,  это здорово. 

В последнее время он не то чтобы 
занялся собирательством, но подо-
шёл к этому достаточно близко.  По 
странному стечению обстоятельств, 
Зеушеву стали дарить кружки, которых 
уже набралось несколько десятков. 

– С каждой из них связаны какие-
то воспоминания.  Кроме того, круж-
ки все  разные  и рядом смотрятся 
довольно симпатично. Может, это 
сигнал – дескать, пора становиться 
коллекционером. Теперь я всем 
друзьям говорю: если хотите сделать 
мне подарок – дарите кружку, – улы-
бается  Ауес Зеушев.

Эдуард БИТИРОВ

-
-

Около полугода назад мне 
понадобилось зайти к со-
седям по подъезду. Войдя в 
маленькую уютную гостиную,  
сразу обратила внимание на 
два  панно. За разговором я 
всё поглядывала на картины: 
обе изображали одно и то 
же здание, но при дневном и 
ночном освещении. Уходя, не 
удержалась и спросила:

– А кто автор?
– Пьер Карден, – ответила 

Ольга, хозяйка квартиры.
– Тот самый?! Он что же, и 

живописью баловался? – не-
доверчиво усмехнулась я.

– Да, и архитектурой тоже. 

Этот проект называется «Дво-
рец света». С ним Карден 
участвовал в московском 
конкурсе и стал его лауре-
атом, – и Ольга указала на 
подпись автора.

– Это что же, подлинники? 
Но откуда?! – моему удивле-
нию не было предела.

– Подарок Олегу, –  ска-
зала Ольга,  со вздохом по-
глядывая  на фото  младшего 
брата, который ушёл из жизни 
несколько лет назад...

РУКОПОЖАТИЕ ПЕРВОЕ.  
ОЛЕГ КУРДЮКОВ

Годы взросления Олега со-
впали с перестройкой, но он 
не растерялся. Отучившись, 
устроился на работу в недавно 
открытый «Дом молодёжи». 
Команда там подобралась 
дружная и инициативная. 
Ребята воплотили в жизнь не-
сколько интересных проектов, 
но самым известным и успеш-
ным стала организация в 1989 
и 1990 годах концертов рок-
звёзд мирового уровня: Сюзи 
Кватро и экс-солиста группы 
Deep Purple Йена Гиллана. На 
эти концерты в Нальчик съез-
жались меломаны и рокеры 
даже из соседних республик. 
Горожане не верили своему 
счастью. А между тем, по вос-
поминаниям коллег и друзей 
Олега, без его деятельного 
участия концерты могли во-
обще не состояться.

 Позже,  переехав в Москву, 
Олег буквально на голом ме-
сте создал межрегиональный 
общественный «Фонд благо-
творительных инициатив», 
главной целью которого стало 
развитие экологического об-
разования и экологической 
культуры населения. Вскоре 
привлёк к работе в фонде 
целую плеяду видных учёных 
для реализации научных, тех-
нических, образовательных и 
просветительских проектов. 
Результатом многогранной 
деятельности фонда стало 
создание в 1998 году гло-
бального просветительского 
проекта «ЭкоМир», в рамках 
которого начали проводить 
ежегодные международные 
конкурсы проектов экологи-
ческой направленности.

В 2010 году Пьер Карден 
представил на конкурс свой 
архитектурный проект «Дво-
рец света», за который полу-
чил диплом первой степени 
национальной экологической 
премии «ЭкоМир» в номи-
нации «Наука, технология и 
современная архитектура». 
27 мая состоялась торже-
ственная церемония вруче-
ния дипломов лауреатов в 
Доме Пашкова (Российская 
государственная библиотека). 
Тогда же по представлению 
дирекции премии и автора 
ГПП «ЭкоМир» О.П. Курдюко-
ва и по решению Президиума 
РАЕН Пьер Карден был принят 
в действительные иностран-
ные члены РАЕН и удостоен 
почётного звания «Рыцарь 
науки и искусств» с вручением 
рыцарского ордена. По итогам 
2010 года Пьер Карден полу-
чил титул «Персона России» и 
звание почётного гражданина.

Проект был также презен-
тован в Государственной Думе 
РФ. Пьер Карден выразил 
надежду, что его «Дворец 
света» может быть построен 
и в России. 

РУКОПОЖАТИЕ ВТОРОЕ. 
ПЬЕР КАРДЕН

Итак, сегодня исполняет-
ся сто лет со дня рождения 
легендарного кутюрье. Его 
заслуги в индустрии моды 
широко известны, но не все 
знают, что Карден ещё и 
дизайнер интерьеров, мебе-
ли, реставратор старинных 
замков, архитектор, большой 
любитель и коллекционер 
антиквариата и предметов 
искусства. Он стал одним из 
первых кутюрье, кто перестал 
игнорировать российский, 
китайский и японский рынки. 

В СССР его впервые при-
вела в 1963 году любовь к 
космосу – тогда Пьер Карден 
оказался в составе делегации 
французских деятелей культу-
ры и искусства. С тех пор он 
побывал в Советском Союзе и 
России не менее 30 раз. Много 
лет дружил с Майей Плисецкой 
и создал для неё костюмы 
к балетам «Анна Каренина» 
и «Дама с собачкой». Был в 
восторге от спектакля театра 
Ленком «Юнона и Авось» и 
устроил для труппы гастроли в 
Париже в своём театральном 
центре «Espace Cardin». В 
1991-м на Красной площади 
был устроен модный показ 
Пьера Кардена, которого во 
Франции уже называли «крас-
ным модельером». В 1998-м 
открыл в Москве свой ресторан 
сети «Maxim`s». Тогда же, в 
1998-м, в честь столетия МХАТа 
Карден выпустил коллекцию 

платьев «Чеховские женщи-
ны», а осенью 2003 года в 
Театре Маяковского прошли 
гастроли «Espace Cardin». В 
последний раз Пьер Карден 
приезжал в Москву в 2013 
году – Президент РФ Влади-
мир Путин вручил ему орден 
Дружбы. В конце 2020 года в 
возрасте 98 лет великий кутю-
рье скончался…

Но вернёмся к «Дворцу 
света». Это локальный футу-
ристический город, в котором 
заложены идеи снижения 
стоимости строительства и 
экономии энергии. Во дворце 
Карден предполагал исполь-
зовать энергию солнца.

Маэстро предложил проект 
венецианским властям, вы-
разив готовность полностью 
профинансировать строи-
тельство. Однако мнения 
венецианцев о проекте разо-
шлись, и он не был реали-
зован.

Во время московского 
конкурса произошло личное 
знакомство Пьера Кардена и 
Олега Павловича Курдюкова.  
Тогда же Карден подарил 
Олегу триптих с изображе-
нием «Дворца света». Да, 
вначале картин было три, но 
впоследствии Олег подарил 
одну своему коллеге по «Эко-
Миру», художнику Александру 
Шилову-младшему, сыну зна-
менитого Александра Шилова. 
А два панно теперь висят в 
скромной нальчикской квар-
тире Ольги и Андрея Сачко.

...«Дворец света» пока так 
и остался лишь проектом. Но, 
по странному совпадению, 
в историческом центре Мо-
сквы, в Малом Лёвшинском 
переулке в начале XXI века 
построено здание, внешне 
удивительно похожее на про-
ект Кардена. Речь о плагиате 
здесь не идёт: наш дом по-
строен лет на пять раньше. А 
может, это и не совпадение 
вовсе, а своеобразное руко-
пожатие двух стран и двух 
культур? Кто знает…

Наталья ПАНАРИНА.
Фото автора и из  

семейного архива

Олег Курдюков вручает Пьеру Кардену диплом лауреата
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С 1 июня 2022 г. при  оплате квитанций по ус-
лугам поставки газа населению через сторонние 
платёжные системы может взиматься комиссия 
в соответствии с тарифами, установленными 
данными организациями.

В соответствии с Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 05.09.2019 г. 
№1164 принято решение об исключении из со-
става затрат компаний, отвечающих за реализа-
цию газа, расходов на оплату платёжных услуг, 
которые оказывают банки и иные организации. 
Данная мера предложена ФАС России в рамках 
стратегии сдерживания тарифов для населения. 

Произвести оплату за поставленный газ без 
комиссии можно через личный кабинет абонента 
https://мойгаз.смородина.онлайн, мобильное 
приложение «Мой газ», а также в кассах АО «Газ-
пром газораспределение Нальчик» по указанным 
ниже адресам. 

При оплате квитанций по услугам поставки газа 
населению через сторонние платёжные системы 
(Сбербанк, Почта России, ЕИРЦ, МПЦ и т. д.) 
может взиматься комиссия в соответствии с тари-
фами, установленными данными организациями.

Адреса офисов АО «Газпром газораспреде-
ление Нальчик» для оплаты газа без комиссии:

• г. Нальчик, ул. Абидова, 8;
• г. Нальчик, ул. Осетинская, 148;
• г. Прохладный, ул. Дальняя, 1/1;
• г. Майский, ул. 9 Мая, 183;
• г. Чегем, пер. Кяровых, 8;
• г. Тырныауз, ул. Газовая, 2;
• г. Терек, ул. Бесланеева, 25;
• г.п. Залукокоаже, ул. Комсомольская, 56;
• пгт Кашхатау, ул. Шогенцукова, 34;
• г. Нарткала, ул. Гурфова, 83;
• г. Баксан, ул. Защитников, 191;
• с. Анзорей, ул. Хамгокова 32.

Уважаемые абоненты –
потребители природного газа!

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»

Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской 
Республики объявляет об открытии вакантной должности:

– председателя Терского районного суда КБР.
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона 

Российской Федерации от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе 
судей в Российской Федерации», принимаются от претендентов: 
понедельник – четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.45  
по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Вер-
ховного суда КБР, каб. №502.

Последний день приёма документов – 29 июля 2022 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 

к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено 

дополнительно. Справки по тел.: (8662) 42-56-87.

Утерянный диплом серии ABC № 0163362 на имя Керефовой 
Инны Аркадьевны об окончании ФГБОУВО «КБГАУ им. В.М. Коко-
ва» считать недействительным.

Утерянный диплом №100731 0268510 с р/н 046/20-43 от 28.07.2020 
на имя Шатнави Хайтам Мохамад Ахмед об окончании ФГБОУВО 
«КБГУ им. X.М. Бербекова» считать недействительным.

Утерянный аттестат серия Б №43029 об окончании МКОУ «Центр 
образования №1» г.о. Нальчик на имя Кулова Марата Юрьевича 
считать недействительным.

-

-

Не верьте тревожным новостям

Однако больше всего пострадали 
водитель и пассажирка. Затем внук  
передал трубку представительнице 
следственного комитета. Женский го-
лос подтвердил: случилось ДТП, есть 
пострадавшие, однако уголовное дело 
не будет возбуждено, если немедленно 
компенсировать нанесённый ущерб. А 
для этого нужна крупная сумма, кото-
рую необходимо срочно перечислить.

Конечно, это был не внук и не со-
трудница следственного комитета. Мо-
шенники как по нотам разыграли один 
из своих любимых сценариев, напугав 
пожилую женщину и почти заставив 
её поверить в то, что близкий человек 
в беде и спасти его может только она. 
К счастью, история закончилась благо-
получно: нальчанка не успела никому 
перечислить деньги. 

Но случай этот далеко не единичный. 
Для того чтобы выманивать средства, 
современные кибер-преступники могут 
звонить гражданам, маскируясь под со-
трудников банков или государственных 
организаций.  Мошенники создают мак-
симально приближённую к реальности 
атмосферу, ведут разговор уверенно 
и употребляют во время беседы про-
фессиональные термины. Звонят чаще 
всего ночью или рано утром –  тогда, 

когда человеку сложно быстро сосредо-
точиться и понять суть происходящего. 
Для того чтобы завладеть чужими де-
нежными средствами, в ход идут любые 
уловки: вас будут торопить, запугивать, 
играть роль представителей серьёзных 
организаций. О том, что делать в таких 
ситуациях, рассказывает руководитель 
Отделения Банка России по КБР Расул 
Балаев:

– Если незнакомцы звонят с тре-
вожными новостями от имени какой-
либо организации, не стоит торопиться. 
Спросите фамилию, имя и отчество 
сотрудника, должность, скажите, что 
перезвоните позже и кладите трубку. 
Затем набирайте номер организации 
– важно набрать его самостоятельно, 
а не перезванивать. Дозвонившись, 
попросите соединить вас с тем со-
трудником, данные которого вы узнали 
несколькими минутами ранее. Звонить 
следует только по официальным кон-
тактам организации, самостоятельно 
набирая номер. Не паникуйте и не 
принимайте поспешных решений. И 
помните, что не следует никому сооб-
щать личные данные и реквизиты кар-
ты (CVC/CVV-код на обратной стороне 
карты, коды из СМС и ПИН-коды).  

Вероника ВАСИНА

ИНФРАСТРУКТУРА

-

-

-

-
-

На дороге, проходящей 
по улице Комсомольской в 
городе Майском, досрочно 
завершили ремонт. При-
ёмочная комиссия посети-
ла участок и оценила его 
состояние перед вводом в 
эксплуатацию.

– На автодороге Майский 
– Урожайное отремонтиро-
вали участок протяжённо-
стью три километра, ширина 
дорожного полотна – девять 
метров, – рассказывает ди-
ректор Управления дорож-
ного хозяйства республики 
Тембулат Мзоков. – Работы 
выполнены раньше плано-
вых сроков: начали в марте, 
по контракту срок окончания 
ремонта – конец июля, од-
нако опередили планы на 
месяц. Подрядная организа-
ция «Стройресурс» выпол-
нила работы качественно и 

«Мы почувствовали себя
городскими»

-
-

«Чем жива Россия»
СОЦИУМ

быстро. Согласно реестру Ро-
савтодора были применены 
новые технологии: верхний 
пятисантиметровый слой уло-
жен из щебёночно-мастично-
го асфальтобетона. 

После окончания всех 
работ на объект выезжает 
приёмочная комиссия. Она 
измеряет длину, ширину и 
поперечный уклон дороги, 
протяжённость тротуаров, 
оценивает состояние остано-
вочных комплексов. На участ-
ке дороги Майский – Урожай-

ное дорожники уложили вы-
равнивающий и верхний слои 
покрытия, устроили съезды, 
обочины и тротуары, нанесли 
горизонтальную разметку, 
установили дорожные знаки и 
новые автобусные остановки. 

– На этой дороге лет двад-
цать не проводился ремонт 
– только ямочный, а его 
хватало ненадолго, к нам 
поступало много жалоб, – 
говорит начальник отдела 
ЖКХ, социальных вопросов 
и муниципального контроля 
администрации г.п. Майский 
Александр Клочко. – Эта до-
рога играет очень важную 
роль – она ведёт к центру 
города, к зданиям админи-
страции, больницы, детским 
садам, школам. После прове-
дения ремонтных работ полу-
чаем только положительные 
отзывы, люди благодарят. 

– Хочу выразить благодар-
ность Главе нашей республи-
ки Казбеку Валерьевичу Коко-
ву, Министерству транспорта 
и дорожного хозяйства, работ-
никам за хорошую, удобную и 
красивую дорогу.  Раньше по 
ощущениям это была дерев-
ня, теперь мы почувствовали 
себя городскими. Хочется 
гулять почаще, ходить в ма-
газины, – делится впечатле-
ниями местная жительница 
Таита Житеева.

Василиса РУСИНА

Главные герои этих документаль-
ных фильмов – жители самых разных 
уголков нашей страны: небольших 
деревень, аулов и сёл. Организаторы 
крайне озабочены проблемой исчез-
новения таких населённых пунктов, 
поэтому хотят показать зрителям, чем 
живут люди в глубинке, каков их уклад, 
за что любят место, где родились и 
выросли. Проект призван отразить 
многообразие национальных культур 
России, показать красоту традиций, 
ремёсел, искусства и природы. 

За время существования команда 
проекта посетила 38 регионов страны, 
нашла сотню героев для фильмов и 
преодолела 67 тысяч километров. По-
мимо съёмки документальных филь-
мов авторы проекта занимаются обра-
зовательной деятельностью, проводят 
мастер-классы и творческие встречи в 

сельских школах, библиотеках и вузах. 
На этих встречах они рассказывают о 
том, что увидели в экспедициях.

В каждом фильме любители пу-
тешествовать наверняка увидят 
много интересного и мотивирующего 
увидеть эти места собственными 
глазами. По итогам экспедиций про-
водятся кинопоказы. Также команда 
проекта занимается наукой, проводя 
исследования совместно с МГУ им. 
М.В. Ломоносова. По собранным в 
экспедициях материалам создаются 
статьи и доклады. 

Всю нужную информацию о том, 
как присоединиться к проекту, можно 
найти на официальном сайте: https://
glubinkarf.ru/ или же в группе в со-
циальной сети «ВКонтакте»: https://
vk.com/glubinkafilm/. 

Оксана СОКОЛОВА
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КОНКУРСЫ, ПРОЕКТЫ, АКЦИИ

ДЛЯ СОЗДАНИЯ
 УДОБНОЙ ТУРИСТИЧЕСКОЙ СРЕДЫ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Почему летом выпускникам 
школ, потерявшим кормильца, 
перестают платить пенсию до их 
поступления в вузы, после чего 
опять нужно писать заявление на 
получение пенсии. 

Комментируя ситуацию, по-
мощник прокурора КБР по право-
вому обеспечению Жанна Сот-
таева сообщила, что вступил в 
силу федеральный закон №136, 
устанавливающий новые правила 

Порядок значительно упрощён
выплаты пенсии по случаю потери 
кормильца молодым людям от 18 
лет и старше, закончившим обуче-
ние в школе. Выплата пенсии по 
потере кормильца продлевается 
до 1 сентября автоматически, при 
наличии в материалах пенсионно-
го дела справки о периоде обу-

чения в школе. Если получатель 
пенсии подтвердит поступление 
на очную форму обучения в об-
разовательную организацию, 
выплата продолжится до оконча-
ния учёбы, но не дольше чем до 
достижения возраста 23 лет. 

Кроме того, отмечает Ж. Сот-

таева, упрощается порядок на-
значения страховой пенсии по 
случаю потери кормильца в 
отношении детей умершего кор-
мильца, которые достигли воз-
раста 18 лет и очно обучаются в 
образовательных организациях. 
Для её назначения  теперь не 

нужно доказывать иждивение, 
оно изначально  предполагается 
и не требует никаких справок до 
окончания учёбы, но не дольше 
чем до достижения 23 лет, при 
условии, что на день смерти 
кормильца они не  работали и 
не осуществляли иную деятель-
ность, в период которой подлежа-
ли обязательному пенсионному 
страхованию.

Ляна КЕШ

Единые стандарты кавказского госте-
приимства приняты в рамках реализации 
нового туристического проекта «Кавказ 
Gran Turismo». Они разработаны в соот-
ветствии с правилами предоставления 
гостиничных услуг в виде методических 
рекомендаций и являются пошаговой ин-
струкцией добровольного внедрения стан-
дартов качества услуг. Началась большая 

совместная работа по развитию туризма, 
и это сигнал всей туриндустрии СКФО о 
важности повышения уровня сервиса на 
основе кавказских традиций гостепри-
имства. Единые стандарты кавказского 
гостеприимства регламентируют работу в 
области приёма и размещения туристов, 
содержания номерного фонда, питания, 
благоустройства территории.

всероссийских олимпиад и соревнований 
туристско-краеведческой направленности.

Туристская услуга представляет собой 
путешествие по региону, включающее 
проживание в отеле категории не менее 
3*, питание по СанПИНам (каждые 4 часа), 
экскурсионное обслуживание квалифи-
цированными гидами с посещением не 
менее двух объектов, трансфер от места 
сбора до места назначения и обратно. 
Заявление на получение государственной 
услуги в форме социального сертификата 
могут подать дети, родители, законные 
представители, опекуны, попечители, 
руководители общеобразовательных ор-
ганизаций.

По данным Ростуризма, всего по стране 
около 100 тысяч учащихся 5-9 классов смо-

«БИЛЕТ В БУДУЩЕЕ-2022»

Общероссийский проект «Билет в 
будущее» в этом году охватит не менее 
1000 школьников. Он реализуется по 
поручению Президента Российской Фе-
дерации Владимира Путина с 2019 года и 
входит в паспорт федерального проекта 
«Успех каждого ребёнка» национального 
проекта «Образование». Федеральным 
оператором в этом году является Фонд 
гуманитарных проектов.

Проект «Билет в будущее» направлен на 
раннюю профессиональную ориентацию 
школьников 6-11 классов. Его главная цель 
– формирование у подростков способ-
ности к осознанному выбору профессии. 
Наставники помогают школьникам пройти 
профессиональные пробы и определиться 
с дальнейшей профессией. Также в рам-
ках проекта участники узнают о том, какие 
профессии сегодня существуют и какие 
компетенции наиболее востребованы у 
работодателей.

Участников ждут тесты и профессио-
нальные пробы, где школьники под руко-

водством наставников выполнят задания 
из реальной профессиональной дея-
тельности. Например, выточат деталь на 
станке, напечатают макет на 3D-принтере, 
напишут код или приготовят десерт. Меро-
приятия будут доступны каждому ребёнку 
без предварительной подготовки и специ-
альных знаний.

Помимо основных мероприятий про-
екта осенью выйдет первый веб-сериал 
о выборе профессии. Его съёмки уже 
завершены. Героями сериала стали пред-
ставители медицины, IT, медиа, бизнеса, 
инженерного дела, различных произ-
водств, науки и искусства и многих других. 
В каждой серии зритель познакомится с 
личной историей труда и успеха, а также 
сделает для себя ряд неожиданных откры-
тий относительно привычных профессий. 
В отличие от традиционных развлекатель-
ных сериалов «Билет в будущее» принесёт 
практическую пользу молодым зрителям и 
поможет взглянуть на профессии глазами 
увлечённых и успешных людей.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ ДИКТАНТ

Международная ежегодная акция «Литературный 
диктант» пройдёт 29 сентября, её организатор – Мур-
манская областная научная библиотека. В проекте 
может принять участие любой желающий в формате 
онлайн на сайте https://литдиктант.рф.

Это открытая просветительская акция, направ-
ленная на поддержку русского языка и литературы, 
принять участие в которой может любой желающий. 
Участникам предстоит ответить на 20 вопросов, по-
свящённых классической и современной русской 
литературе. Цель диктанта – привлечь внимание 
общества к проблеме литературной грамотности, 
дать возможность участникам получить независимую 
оценку их знаний в области русской литературы.

Акция «Литературный диктант» впервые состоялась 
в 2021 году. Площадками диктанта стали более 130 учреждений России и зарубежья, 
участниками – более 3500 человек. На данный момент более 200 площадок из шести 
стран уже присоединились к участию в акции.

БИЗНЕС С VK
Мой бизнес и VK запускают програм-

му поддержки предпринимателей по 
всей России. Она будет реализована в 
84 регионах России. Предпринимате-
лям помогут продвигать информацию 
о своих товарах и услугах с помощью 
рекламных инструментов «ВКонтакте». 
Кроме того, субъекты МСП могут полу-
чить купон на удвоение рекламного 
бюджета на продвижение в соцсети 
ВКонтакте на 3 и 5 тыс. рублей.

   Ростуризм объявил о начале конкурса 
региональных проектов туристического 
кода центра городов. В ведомстве пояс-
нили, что задачей проведения конкурса 
является поддержка регионов в создании 
удобной для туристов среды в центре 
города, в которой будут доступно объ-
единены ключевые объекты притяжения 
и места для отдыха.

– Атмосферные городские путеше-
ствия занимают второе место по популяр-
ности после пляжного отдыха. Сегодня 
города – отдельный, самодостаточный 
туристический продукт, который не-
обходимо адаптировать под запросы 
современного туриста. При этом важно 
не просто создать удобную навигацию, 
пространства для отдыха, обустроить 
смотровые площадки, санитарные зоны, 
но и объединить туристические объ-
екты единым дизайн-кодом, который 
необходимо интегрировать деликатно, 
с бережным отношением к культурному 
наследию, подчёркивая целостность и 
характер каждого города независимо 

от размера. Условия для комфортного 
отдыха позволят не только увеличить 
число туристов в городе, но и поддер-
жать малый и средний бизнес, создать 
новые возможности для досуга самих 
горожан. В рамках национального про-
екта мы впервые запустили такую меру 
поддержки отрасли, которая направлена 
на обустройство туристической среды в 
популярных местах отдыха. Благодаря 
текущему отбору уже в 2023 году будет 
поддержано порядка 28 проектов, – отме-
тила глава Ростуризма Зарина Догузова.

На конкурс будут приняты заявки 
проектов, реализация которых запла-
нирована на 2023 год. Каждый субъект 
Российской Федерации может подать не 
более двух заявок от муниципальных об-
разований с численностью населения от 
5 тыс. до 2 млн человек. Обязательным 
условием является наличие кварталов 
исторической застройки с объектами 
туристического притяжения. Результаты 
конкурса будут объявлены Ростуризмом 
в конце июля. 

РЕГИОНЫ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА
ПРИНЯЛИ ЕДИНЫЕ СТАНДАРТЫ ГОСТЕПРИИМСТВА

ПРОГРАММА БЕСПЛАТНЫХ ПУТЕШЕСТВИЙ
ПО РОССИИ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

Экспериментальная часть проекта 
стартовала 1 июня, в ней принимают 
участие 18 регионов России. Работа на-
мечена для двух ведомств – по туризму 
и курортам и труду и социальному раз-
витию. Каждое из них разработало пакет 
нормативно-правовых актов, которые в 
настоящий момент проходят соответ-

ствующую правовую экспертизу. После 
утверждения документов состоится за-
пуск выдачи сертификатов. Они будут 
доступны детям, особо проявившим себя 
в учёбе, из неблагополучных и мало-
обеспеченных семей, оставшимся без 
попечения родителей, победителям и при-
зёрам муниципальных, республиканских и 

гут поехать в путешествие по России. На 
эти цели направят 102 миллиона рублей.


